

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Jueves 20 de Noviembre de 1913

Núm. 4.325

MADRID

Derechas é izquierdas

Por el lado de las izquierdas republicanas, que al cabo son las verdaderas izquierdas de la sociedad española, suena estos días la palabra unión. La pronuncian los supervivientes del partido centralista salmeroniano. La repiten los todavía fieles á la memoria y procedimientos de Esquerdo y Zorrilla. La quieren los radicales «que á Lerroux tienen por capitán». La desean los socialistas de Pablo Iglesias y los federales que fueron de Pi, y los unionistas que siguieron á Sol y Ortega. Y la declaran dama de sus pensamientos las mesnadas de Soriano y hasta los posibilistas que se dicen convencidos del fracaso de la evolución. La voz de la conveniencia los llama y el instinto acabará por juntarlos. Por la concordia parecen dispuestos á transigir las diferencias y hasta á olvidar los recíprocos hondos agravios. Por la concordia prescindirán de las jefaturas y de los programas para proseguir una dirección común, fundiéndose ó confundiendo todos los matices ideales en la aspiración de derrocar las instituciones vigentes.

Sea un nuevo intento que fracase ó un propósito que nuevamente se realice, como en 1902, este de la unión republicana, empero como intento ó como realidad, no debe dejar de ser estimado en cuanto significa y vale por los elementos de la sociedad española que representan la acción total ó parcial de las expresadas izquierdas y disponerse como estas, aunque no en la forma que aquellas, ó lo que es igual, sin abandonar los respectivos programas, ni desertar de las respectivas banderas, ni sacrificar los honestos pareceres; dentro de las fórmulas de la libertad cristiana, á dar de lado á las divisiones que esterilizan ó restan eficacia á las fuerzas de la derecha y uniéndonos, no con el propósito de destruir, como los republicanos, sino con el de edificar ó si se quiere reedificar lo que el espíritu revolucionario casi ha destruido y quiere totalmente demoler. Un programa mínimo que comprendiera la transformación del actual régimen parlamentario en representativo, el respeto á las libertades y derechos de la Iglesia Católica, la división y dotación del presupuesto de la enseñanza, según las creencias y en la proporción en que las creencias sean profesadas por los españoles y hasta la separación económica de la Iglesia y el Estado, juntaría de seguro á los católicos que hoy están separados por causas meramente políticas y daría á la acción una eficacia insuperable. No se olvide nunca que las masas católicas firmemente creyentes no se moverán jamás como no se las solicite con una bandera que encarne sus sentimientos religiosos y sus patrióticos anhelos.

Miguel Peñarol.

Noticias militares

Pagador.—Se ha dispuesto que continúe de pagador en la Yeguada Militar, el oficial segundo de Intendencia don Manuel Pérez González.

Destino.—Se ha encargado de la Administración del Hospital Militar, pagadoría de la Comandancia de Ingenieros y transporte el oficial primero don José Bel Pérez.

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 6

TEMPESTAD Y CALMA

(Narración)

—¿Y cuán poca gracia puede hacerme que mi hija quede despreciada.

—Tienes razón, Julia. Dime que he de hacer. Yo no entiendo ni palabra de estos asuntos.

—Escribe á Rafael diciéndole que solicitan la mano de María; que yo veo con agrado esa solicitud, que tampoco desagradará á mi hija. Si Rafael la ama, al leer la carta hablará y según hable obraremos.

—Convencido. Así lo haré.

Don Andrés Fernández de Córdoba era un valiente y experto general; un hom-

Efemérides cordobesas

Noviembre
20
1314

Es nombrado obispo de Badajoz Fr. Simón de Sousa

Este venerable y esclarecido varón fué natural de Córdoba y hombre de grandes virtudes y de ciencia eminente. Muy joven entró en el convento de la Merced de esta ciudad, donde vivía cuando tuvo, una noche que se hallaba en el coro de su iglesia, revelación de que el ángel custodio de Córdoba era el arcángel San Rafael. Fué predicador de los reyes Alfonso X y Sancho IV. Promovido á la sede episcopal de Badajoz, rigió aquella iglesia hasta el año de 1326 en que fué trasladado á la de Tuy, donde murió, lleno de virtudes y en opinión de santidad, el 25 de Marzo de 1329.

Monticulus.

La consagración episcopal

(Continuación)

Entónase el himno «Veni Creator», cíñese á la cabeza del consagrando una toalla, siéntase el consagrante y unge la cabeza del nuevo obispo con el santo Crisma, mientras le dice: «Sea ungida tu cabeza y santificada con bendiciones celestiales para el orden de los Pontífices». Canta el consagrante las excolecias y obligaciones del ya nuevo obispo y pide al cielo le dé toda suerte de gracias, diciendo: «Abunden en él la constancia en la fé, la pureza de la caridad, el candor y la sencillez de la paz. Concédele, Señor, que su ministerio sea verdaderamente de reconciliación, así en sus palabras como en sus hechos. Concédele las llaves del reino de los cielos para usar de ellas, no gloriándose del poder que le concedías para la destrucción, sino para edificación de todos». Enumera luego las virtudes en que debe sobresalir; le dá sabios consejos; anatematiza á los que le sean enemigos; le recuerda que ha sido puesto como mediador entre Dios y los hombres; le bendice y le advierte que nunca deje de implorar la misericordia del Altísimo.

Cántase un salmo, y entre tanto rodease el cuello del nuevo obispo con una toalla y el consagrante le unge ambas manos con Crisma diciendo: «Sean unguidas estas manos con el óleo santificado y con el Crisma de la santificación, y así como Samuel ungió á David en Rey y en profeta, así sean unguidas y consagradas». Luego le envuelven las manos en los pliegues de la toalla que le pende de su cuello, y acto seguido el consagrante bendice el báculo y se lo entrega diciéndole: «Recibe este báculo pastoral; procura ser piadosamente severo en corregir los vicios, juzgar sin airarte, cautivar el ánimo de tus oyentes para animarlos á la virtud y no dejes de tener ánimo tranquilo al usar de severidad». Bendice luego el anillo y se lo pone diciéndole: «Recibe este anillo, símbolo de la alianza, puesto que adornado de una fé viva debes procurar conservar sin mancha la Esposa divina, que es la Santa Iglesia». Le quita de sobre las espaldas el libro de los Evangelios y se lo dá mientras le dice: «Recibe el Evangelio y vé á predicar al pueblo que se te ha confiado; poderoso es Dios para acrecentar en tí su gracia».

bre de corazón grande y de inteligencia muy despierta, pero de diplomacia y de indirecta entendida tan poco que no entendía nada.

Veíase obligado á escribir á su hijo una carta con tal arte dispuesta, que aparentando indiferencia y sólo dar una simple noticia, tuviese la tal carta la virtud de sacar á Rafael de su mutismo obligándole á hablar y á exponer sus sentimientos hacia María.

Tomó la pluma y su primer impulso fué escribir lisa y llanamente la verdad; decir á Rafael que si amaba á María y deseaba ser su esposo, lo dijera claramente, porque veíanse moros en la costa y los tales moros tenían la figura de un marqués, empeñado en casarse con la joven, que no desagradaba á Julia y que realmente no era partido despreciable; que si no tenía interesado el corazón por ninguna otra mujer hiciera el favor de interesarlo por María, y con ello los deseos de todos, y muy especialmente los suyos propios, quedarían colmados.

Así iba ya á empezar la carta cuando se acordó de que Julia era puntillosa y hablale advertido que no entraba en sus

Retranse todos á sus asientos; el nuevo obispo se purifica de las unciones del oleo y sigue la Misa hasta el Ofertorio.

(Se concluirá.)

La peregrinación del magisterio

SE ACERCA EL DÍA

Se acerca, el día en que ha de llevarse á cabo la hermosa peregrinación del Magisterio católico español á Roma.

¿Nos hemos dado bien cuenta de lo que esto significa? ¿de la importancia que tiene? ¿que tendrá para el porvenir?

A nadie se le ocurre que durante estos últimos tiempos, la guerra principal entablada por la masonería, ha sido dirigida contra los niños, encaminada á arrancar de la enseñanza la fé, de una manera más ó menos velada, según los países en donde se movía...

De esos ataques participan, naturalmente, los maestros, injustamente despojados de sus puestos algunas veces, como ya se han dado casos, vejados y preteridos y se presentan netamente católicos.

Por lo tanto, necesitan templar sus armas para el combate, que si hoy, confiamos que así será, hay tréguas en la lucha, no sabemos lo que puede durar, y son muchos, muchísimos, los enemigos que la enseñanza, profunda y verdaderamente católica, tiene, y pocos los que á defenderla se hallan dispuestos en toda ocasión.

¿Y en dónde mejor encontrar valor, energía, constancia, firmeza para no dejarse engañar ni seducir, que en Roma, á las plantas del Vicario de Cristo, del representante en la tierra del Maestro Divino, que tanto y tanto amó á los niños, y hoy clama, por boca del Papa, que le acerquen sin miedo á los pequeños, que entre ellos quiere escoger sus mejores amigos?

Lo dije este verano y lo repito ahora: hermosa idea fué la que el cielo inspiró al iniciador de esta peregrinación, que de tal consuelo ha de llenar el corazón de Su Santidad...

Si duda, San Ignacio, el valiente candidato, que tremoló siempre la bandera gloriosa de «la mayor gloria de Dios», hizo germinar en la mente de uno de sus hijos el proyecto, que se va á convertir en breve en realidad, y que tanta gloria ha de dar seguramente al Señor...

¿Será numerosa la peregrinación? Si los católicos quieren, puede serlo... Me atrevo á añadir que deben querer, para que sea...

Es la primera de esta clase que sale de España: es como la afirmación más acabada de aquella protesta grandiosa cuyos ecos llegaron allende las fronteras, causando general admiración; porque los maestros podrán decir á Pío X que es verdad que la inmensa mayoría del Magisterio español es católico, y desear, como el resto de sus compatriotas, que la escuela sea católica, sin que se le reste ninguna de las prerrogativas de tal...

Dada su importancia, el número ha de acompañar á la calidad... Que los católicos á quienes Dios otorgó bienes de fortuna, lo comprendan así; que las «Marías» que pueden, ya lo han hecho muchas, no vacilen en enviar los maestros y maestras de los pueblos donde ellas tienen su Sagrario, pues el maestro es un poderoso auxiliar del Párroco, y si juntos laboran en el alma de los niños, el fruto ha de resultar copioso y posible

cálculos eso de que su hija fuera ofrecida como mercancía que corre prisa colocar. Aparte de que si Rafael tenía la humorada de contestar que le parecía muy bien que la compañera de su infancia llegase á ser marquesa ¡ilucido quedaba! ¿Qué iba él á decir á Julia? ¿Puedes casar á tu hija con quien te plazca, porque mi hijo no la quiere? Eso era violento y hasta poco delicado. Y de aquel muchacho que sólo pensaba en sus libros y en sus clases, todo se podía esperar. Julia tenía razón que le sobraba y lo prudente y lo correcto era escribir á Rafael siguiendo las indicaciones que se le habían hecho. Recargaría el cuadro de colores vivos, muy vivos, para que si en el pecho del muchacho había algo dispuesto á hablar, gritase alarmado. Eso era lo convenido con Julia.

Tomó la pluma y escribió la difícil carta con habilidad tan peregrina, que claramente deduciese de su contexto la próxima boda de María, ventajosísima, ya convenida, hecha á gusto de la contrayente y con gozo sin igual por parte de Julia. Rafael contestó casi á correo seguido. La carta era lacónica cual si hubiese sido escrita por un espartano.

la regeneración moral y religiosa de los pueblos en los que reina una indiferencia glacial.

Está próxima á terminarse la inscripción como peregrinos... Hay muchos, yo he recibido carta de varios, entre ellas una del maestro de Iraruri (Vizcaya), que se helen realizar el viaje, pero no pueden por falta de medios...

¿No habrá personas, de esas que tan hermoso empleo hacen de su fortuna, de la que se consideran administradores siendo el Amo el Padre Celestial, que ayuden á que la empresa se lleve á cabo con la grandiosidad que el pensamiento requiere?

Los maestros, bendicidos por el Papa, volverán á España con el corazón ansioso de cumplir la misión de enseñar á los niños, asentando su enseñanza en la Religión, ante todo.

El combate es difícil porque el enemigo es temible... Demos ó los combatientes el consuelo de una palabra, de una sonrisa de aprobación, del Pontífice, que en Roma, los aguarda con ternura.

María de Echarri.

Del Gobierno civil

Han visitado al gobernador el Director de la Escuela de Artes y Oficios don Eduardo Vasallo, y el profesor de la misma, don Victoriano Chicote; Decano del Colegio de Abogados don Luis Valenzuela; don José Amo Serrano, Secretario de la Academia de Ciencias, el alcalde y los concejales don José Aguilar, don Manuel Tienda y don Manuel Enriquez Barrios; Secretario del Ayuntamiento don Manuel Varo Repiso, el Inspector general de enseñanza; el Delegado de la Cris Caballar don Francisco Gao, y el médico don Rafael Beltrán.

La Junta repartidora del Ayuntamiento de Carcabusey, ha acordado recaudar en el año próximo por medio de repartimiento entre los contribuyentes los arbitrios extraordinarios autorizados por este Gobierno.

Los ayuntamientos de Lucena y Rute han remitido para su autorización los presupuestos de ingresos y gastos carcelarios de sus respectivos partidos para el año próximo. Los de Balméz y Rute remiten para el mismo requisito legal, los presupuestos ordinarios.

El Ayuntamiento de Balméz ha rendido sus cuentas y gastos de fondos de los años 1910, y 1911 y 1912; el de Rute ha solicitado autorización para poder transferir varios créditos de su presupuesto vigente, á fin de poder atender á los gastos que originen las operaciones de quintas y el alquiler de la casa destinada á oficina de Telégrafos.

El señor Maestro dijo esta mañana á los periodistas, que había recibido los nombramientos de alcaldes de Real Orden para los pueblos de Aguilar y Fuente Obejuna, no pudiendo dar los nombres por haber entregado los oficios al jefe del Negociado.

También dijo que esta noche á las siete se reunirán en su despacho, el alcalde, los inspectores provincial y municipal de Sanidad; el señor Jiménez Amigo y el canónigo lectoral señor Oriado, como presidente de la Sociedad de Aguas del Cabillo, para tratar asuntos de las mismas.

Limitábase á decir que celebraba mucho la suerte de María; el gozo de todos por el casamiento y á desear que la ventura acompañase siempre á los futuros esposos.

Don Andrés quedose atónito. Leía y releía la carta de su hijo y cada vez la entendía menos.

—¿Que chasco me he llevado! ¿Quién podía figurarse que Rafael no estuviese enamorado de María? Todas mis esperanzas han sido frustradas por esta carta dichosa. ¡Adiós ilusiones de una vejez en vida apacible, de familia, rodeado de mi hijo, de mi ahijada y de mis nietos! Porque si Rafael no quiere por esposa á María, con la que se ha criado, cuyas bellísimas cualidades conoce á fondo ¡con quién ha de casarse? Seguramente morirá solterón. ¡Qué hemos de hacerle! Cuando la Providencia así lo ha dispuesto, así será mejor.

Y con cara triste y ademán compungido dió cuenta á Julia de la misiva recibida.

Julia, aunque le hubiese agradado sobre manera que María se casase con Rafael, cuyos excelentes dotes le eran cono-

Dió cuenta de haber recibido la visita del Inspector general de primera enseñanza, don Antonio M.^a Fabie, quien en unión del alcalde, y la comisión nombrada al efecto, visitarán esta noche la Escuela de Artes y Oficios.

Así mismo dijo que había celebrado una conferencia con el concejal y futuro alcalde señor Enriquez Barrios, sobre la aprobación de las bases de repartimiento de consumo, hecha para suprimir el impuesto de inquilinato.

Vulgarización científica

El reposo de la vista

—Muchas gracias, dije, rechazando con la más amable de mis actitudes, los magníficos gemelos de campaña que me ofreció mi acompañante. Yo no vengo al campo á vigilar las lejanías; vengo á contemplar en conjunto, para que mis ojos fatigados tengan una compensación higiénica de las torturas que sufren dentro de la ciudad. Esos maravillosos aparatos de óptica telescópica son especialmente útiles á los marinos, astrónomos y artilleros. Nosotros debemos conformarnos con nuestra potencia visual, tratando de economizarla todo lo posible para poder explotar durante muchos años el manantial inmenso de placeres que á nuestros ojos ofrece la naturaleza.

Es el sentido de la vista uno de los que mayores tormentos recibe con los progresos de la civilización. Yo no puedo menos de sentir cierto grado de lástima por los niños que delectan en las escuelas. ¡Pobrecillos, piense, están forjando la cadena de su esclavitud! La lucha por la existencia impone la necesidad de leer muchísimo y no basta para ello, ni son las más propicias, las horas del día. El obrero intelectual tiene que velar todo el año sin recibir indemnización alguna por las horas que roba á su descanso. El madrugador implica la necesidad de acostarse muy temprano, y aun este recurso no es utilizable más que en ciertos casos y para ciertas profesiones.

En Madrid no hay manera de hacer algo antes de las nueve de la mañana. A las doce comienza la desbandada; ya nadie piensa más que en comer ó en tomar el aperitivo. La vida oficial se reanuda á las tres, y dos horas más tarde ya es de noche (estamos á 18 de Noviembre). Esta es la razón de que yo haga diariamente un saludable paréntesis entre cuatro y cinco de la tarde, para dar á mis ojos una generosa compensación de sus fatigas. Haciendo con asiduidad esta clase de ejercicios visuales, puedo llegar á corregirse la miopía. Levallant refiere que durante su juventud era tan corto de vista que casi tocaba con las narices las páginas del libro en que leía, viéndose precisado en sus largos viajes y caserías á explorar el horizonte, adquirió la visión normal por virtud de tan continuado ejercicio.

Nuestros ojos se adaptan maravillosamente á la intensidad de la luz y á las distancias á que han de ejercer su función visual. Hay en el mecanismo de la visión una parte mecánica que corre á cargo de los músculos del ojo, que alargan ó acortan el ojo anteroposterior para variar las distancias focales y del iris que dilata ó estrecha la abertura pupilar regulando las cantidades de luz. Bajo este aspecto, el ojo no es más que una cámara fotográfica susceptible de modificaciones artificiales. Los lentes co-

cidos, por ello tenía la certeza de que su hija hubiese sido feliz, al enterarse de que Rafael se limitaba á acusar recibo de la noticia y de que ni le daba frío ni calor que María se casase ó se quedara soltera, sintió despecho y cólera.

—¡Tu hijo es un necio Andrés! Se le ofrece un tesoro (y perdona la palabra, pero se trata de mi hija) y lo rechaza! ¡Dios quiera que encuentre esposa mejor que María!

—Tienes razón. Es un mentecato, pero ya sabes que en los sentimientos no se manda. Rafael quiere á María como á hermana; ya se ve que su afecto no pasa los límites de lo fraternal.

—Y ya verás tu como el día me voy pensando se encalabrina con cualquier pecora, porque á estos melindrosos les suele ocurrir eso, que desprecian el oro y se enamoran del cobre.

Confío en que no sucederá así. Rafael no se casará jamás. Seguramente me he equivocado al aconsejarle tanto y tanto la aplicación y el estudio; se ha llegado á apasionar de tal manera por los libros, que en nada que no sean ellos piensa.

locados ante su natural abertura pueden modificar la visión y corregir sus defectos.

Pero la parte química es, por ahora, inasequible a las humanas ciencias. La retina, (expansión del nervio óptico) donde se realiza la percepción sensitiva, no es impresionada por la luz de una manera directa, sino por intermedio de transformaciones que sufren los pigmentos (materias colorantes), existentes en torno de los conos y bastoncillos que constituyen la membrana llamada de Jacob. Entre estos pigmentos existe uno llamado *púrpura retiniana*, que parece ser la muda Esfinge guardadora del secreto visual. Esta púrpura es una sustancia roja que se convierte en amarilla cuando está expuesta a la luz del día y acaba por decolorarse completamente regenerándose de nuevo en la oscuridad.

Kühne ha conseguido fijar este pigmento haciéndolo inalterable a la luz por medio de una solución de alumbre. De esta manera se han obtenido verdaderas fotografías retinianas.

La luz artificial (cualquiera que sea su naturaleza) produce dos positivos perjuicios: primero, porque físicamente limita (por potente que sea) nuestro horizonte sensible, conduciéndonos a la miopía inevitable; y segundo, porque impide la regeneración ó sensibilización de la púrpura retiniana que solo en la oscuridad se consigue. De tan lamentables consecuencias, solo es culpable la naturaleza, que organizó nuestro aparato de visión para ser impresionado por la luz sideral, sin tener en cuenta que los hombres no podemos contentarnos con el sol, la luna y las estrellas, y, según se desprende de las recientes experiencias de Weiss sobre la fotografía optogramática, en la que usa la púrpura retiniana sensibilizada por medio de ácidos biliares, no sería imposible transportar el sentido de la vista a otro nervio que no fuese precisamente el nervio óptico.

Estas revelaciones colmaron la satisfacción de mi acompañante que ya no se atrevió a seguir explorando la campiña con sus prismáticos. Emudecidos ambos contemplando el paisaje, una sinfonía en amarillo menor, cantada por el oro pálido de las hojas secas sobre el rosado fondo del cielo iluminado por el sol poniente.

Rompí el silencio con esta afirmación axiomática: solo El y nadie más que El, puede hacer este soberano alarde de armónica belleza, producido con los colores que rabian de verse juntos.

Juan López de Rego.

Boletín Religioso

Santo de mañana

La Presentación de Nuestra Señora. Santos Gelasio, p. y Rufo y Honorio, mrs.

Jubileo circular

Mañana en el Convento de Capuchinos, por D.ª Angela y D.ª Josefa Riobó y Milla, por sus difuntos.

San Hipólito.—Mañana quinto día del solemne septenario que la Congregación de las Madres Cristianas celebrará en honor de su augusta Patrona la Santísima Virgen María de los Dolores. Todas las mañanas, a las nueve, Misa cantada. Todas las tardes, a las cinco y media, después de exponer S. D. M., Estación Mayor, Santo Rosario, Lotanías cantadas, Meditación, Cánticos y Exposición que hará sobre el libro de Judit el R. P. José M. Acarido, S. J. Motete, Reserva y Responso. El domingo 23, en la misa de las ocho, se tendrá la Comunión general, y a las diez y media misa cantada a toda orquesta.

Costea el jubileo de este día doña Concha Carbonell, viuda de Courtoy, por su esposo.

Parroquia de San Juan y Oñum Sancturum.—Mañana, séptimo día, al toque de oraciones, de la novena a las Benditas Animas del Purgatorio, con sermón, que predicará el señor Rector.

Ermита de las Animas.—Mañana media hora después de oraciones quinto día de novena al Santísimo Cristo de las Animas.

Aderación Nocturna.—La vigilia del 28 correspondiente al Turno sexto (San Acisclo y Santa Victoria) que la celebra en honor de sus gloriosos Titulares. Habrá plática y solemne Te-Deum, pudiendo asistir los adoradores de los demás Turnos hasta terminado el Invitatorio.

San Francisco.—Mañana primer día de la solemne novena en sufragio de las almas del Purgatorio A las cinco y media de la tarde se rezará el Santo Rosario, seguirá la plática, que dirá todos los días el señor Rector de la Parroquia, el ejercicio de la Novena, concluyendo con la Reserva de S. D. M., y Responso por los difuntos.

Todos los días habrá Jubileo extraordinario, que como los demás cultos, serán con la limosna y por la intención de los señores que se dirán.

Día 21, costea la novena doña Consuelo Delgado, viuda de Navas, por su esposo y el Jubileo extraordinario doña Rosario de Torres, viuda de Romero Barros, por sus difuntos.

Ermита de los Santos Mártires.—San Acisclo y Santa Victoria (Puerta del Colodro), el sábado 22, un cuarto de hora después del toque de oraciones dará principio la solemne novena a nuestros Patrones.

El domingo 23 a las diez y media de la mañana se celebrará una solemne fiesta en la que predicará el licenciado don José Serafin López Alcalá, costeados por don Amador Calzadilla y señora.

Catedral.—El domingo, fiesta de San Acisclo y Santa Victoria, predicará el canónigo don Fidel Bermejo.

Las misas que se celebren el día 21 del corriente, desde las ocho en adelante en la pa-

rrroquial del Salvador y Santo Domingo de Si- los por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Román Urrutia Ortega, (q. o. p. d.)

Con la misma intención estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo en la iglesia de San Pedro Alcántara.

Su viuda é hijos ruegan a las personas pias- dosas lo encomiendan a Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

DE SOCIEDAD

Mañana, la Presentación de Nuestra Señora, celebra sus días doña Presentación Lacalle de Santolalla.

—Ha regresado de Marmolejo doña Dolores Anstria, digna esposa del teniente de alcalde don Ricardo Aguilar Catalán.

—Llegó a Córdoba el Duque de Hornachuelos, que pasará una temporada en el campo para reponer su quebrantada salud.

—Hoy han regresado a Córdoba después de pasar en Marsella una larga temporada, el distinguido señor don Edmundo Satragno y su bellísima hija Amalita Satragno y García de Rueda. El señor Satragno ha celebrado hoy su fiesta onomástica.

—Está en Córdoba nuestro amigo y correspondiente en Montemayor don Antonio Lucena Carmona.

—Marchó a Bujalance el presbítero don Juan Herruzo.

—Regresó de Sevilla doña Rafaela Suarez Varela, viuda de Barbado.

—Está en Córdoba don Manuel Ruiz Caballero, párroco de Belmez.

—Está en Córdoba el párroco de Santa María la Mayor, de Baena, don Rafael Ortiz Sánchez.

—Regresó de Madrid y Avila, el procurador don Luis Usano de Tonn.

En Santa Victoria

Programa de las fiestas que para honrar a su excelso Patrona celebrará el Colegio de Santa Victoria, dirigido por las RR. Hijas de María Escolapias el día 23 del actual.

Por la mañana, a las once, fiesta solemne en la que ensalzará las glorias de los mártires cordobeses el doctor señor don Mariano Ruiz Calero Alcántara. Las alumnas del Colegio cantarán la Misa de Pio X, terminándose con la adoración de la Reliquia de Santa Victoria.

Por la tarde, a las cuatro y media, solemne distribución de premios y velada. 1. «Discurso inaugural», por el M. I. Sr. Canónigo Doctoral, patrono del Colegio, Dr. D. Rafael García Gómez; 2. Distribución de diplomas a las alumnas que durante el año escolar se han distinguido por su comportamiento; 3. «Buenas tardes», (saludo), por la Srta. Pilar Alonso Quintana; 4. «Diálogo Catequístico», (primera parte); «El Catecismo y la Existencia de Dios», por las señoritas Carmen Riobó Ruiz y Consuelo Amiañ Costi; 5. «Sin comer», (diálogo), por las señoritas María Fernández de Mesa y Hoces y Eloisa León Brezoza; 6. Distribución de premios a las alumnas de primer grado; 7. «Constantino», (poesía), por la señorita Rosarío Boloix Villalba; 8. «Encarguistas», (monólogo), por la señorita Emilia Gallardo López; 9. «La Pavita», (entretenimiento), por las alumnas párvulas; 10. «Diálogo Catequístico», (segunda parte); «Los Mandamientos», por las señoritas Josefa Montero Herrero y Rosario Guirao Barbado; 11. «Arte musical», (coro), por las alumnas de la clase de música; 12. Premios a las alumnas de segundo y tercer grado; 13. «Una decisión», (entretenimiento), por la señorita Concepción Gómez Jiménez; 14. «Los dos catafros», (monólogo), por la señorita Conchita Altamirano Marín; 15. «Diálogo Catequístico», (tercera parte); «Los Sacramentos y la gracia que éstos comunican», por las señoritas María Poole Shaw y Dolores Vázquez Riobó; 16. «Una hora de estudio», (juguete), por la señorita Amparo Belmonte Morente; 17. «Liornia», (diálogo), por las señoritas Marina Serrano Junquera y Francisca Jiménez Lagunas; 18. «Feminismo», (monólogo), por la señorita Angela Valverde Morales; 19. «La confesión de una solista», (entretenimiento), por las parvulitas Araceli Altamirano María, Carmencita Véquez Meza, Pilarito Fernández de Mesa y Hoces y Margarita Agulló Díaz; 20. «A. Romanza de Migoon», B. Canción Andaluza», cantadas por la señorita Rosario Gómez Jiménez; 21. Reparto de premios a las alumnas de clases especiales; 22. Marcha final y salida de las niñas.

Campos y mercados

PUENTE JENIL

Cotizaciones de hoy. Grandas agrías, a 4 reales arrobes; idem dulces, a 4, y cardillos, de 3 a 4.

Crónica Local

El Prelado de Córdoba

Comunican de León que anteanoche salió para Madrid, el Excmo. Sr. don Ramón Guillamet, Obispo hasta hace pocos días de León, y nombrado para ocupar la Sede episcopal de Córdoba.

A la estación bajaron a despedir al Prelado las autoridades de todos los órdenes, una Comisión del Cabildo Catedral, otra del clero parroquial, todas las corporaciones locales y numeroso público.

Al doctor Guillamet, se le hizo una despedida cariñosísima. La marcha del Prelado ha sido muy sentida, pues el doctor Guillamet había sabido ganarse el respeto y cariño de todos sus diocesaños.

El periódico católico *Diario de León*, ha publicado un número extraordinario dedicado al que, hasta hace poco, fue amadísimo Prelado de León.

Buen donativo

Para la iglesia de Cerro Muriano ha recibido el iniciador de esta hermosa idea que pronto será una bella realidad, quinientas pesetas, que ha enviado don Adriano García Loygorri, hijo del difunto Duque de Vistahermosa. Que Dios le centuplique de bienes.

Soldados de la Reina

Han sido dados de alta y se les ha concedido dos meses de licencia, a los soldados del Regimiento de la Reina enfermos en el hospital de Cádiz, Joaquín Martínez García y José Gómez Carrillo.

El Montepío del Clero

Conforme al artículo 28 del Reglamento por el que se rige el Montepío del Clero cordobés, esta mañana se han celebrado honras por los asociados fallecidos durante el año último, celebrando el Santo Sacrificio de la Misa como preste el M. I. Sr. D. Eugenio Santos Bidas y como diácono y subdiácono respectivamente los beneficiarios señores Sánchez Herrero y García Rivero, respectivamente.

Terminados los funerales se trasladaron los asambleístas desde la Catedral al salón de actos del Seminario donde se constituyó la asamblea presidida por el señor Seo de Herrera.

Enseguida se leyó la memoria de la gestión realizada por el Consejo en el último trienio, que fue aprobada por unanimidad, así como el balance de fondos y se concedió un voto de gracias por su gestión.

Después se procedió a la elección de nuevo Consejo por haber cumplido el actual el tiempo de su empeño, y por unanimidad se designó a los señores siguientes, para la constitución del Consejo, en el trienio venidero:

Presidente, D. Juan Eusebio Seo de Herrera; Vicepresidente 1.º, D. Miguel García Ballesteros; idem 2.º, D. José Molina Ruiz; Tesorero, D. Eugenio Santos Bidas; Secretari 1.º, D. Antoni Rodríguez Pina; idem 2.º, D. Carlos Romero Barral; Vocal 1.º, D. Ildefonso Garrido Carrillo; idem 2.º, D. Jesús B. López de la Manzanara; idem 3.º, don Luis Fernández Ossado; idem 4.º, don Joaquín Tirado Redondo; idem 5.º, don Lucas González Muñoz.

Algunos señores son reelegidos.

Resultado

En la vista de la causa celebrada hoy en esta Audiencia por el fantástico contra Guadalupe Guerrero Montenegro, procedente del juzgado de Fuente Obejuna, el jurado dió veredicto de inculpabilidad y la sala absolvió a la procesada.

Se encontraron

El día 18 del actual han sido encontradas por la guardia civil de Valenzuela una yegua y dos potras, que en la tarde del día 13 desaparecieron del lugar conocido por «Cuero de Vacca», término de Martos (Jaén), las cuales han sido puestas a disposición del juzgado.

Elección de dos vocales

Habiendo quedado vacante en la votación, por falta de número reglamentario de votos, dos puestos de Vocales de la Junta diocesana de la Liga Nacional de Defensores del Clero, se procederá a elegir dichos cargos en segunda votación entre los seis señores que después de la elegi los obtuvieron más votos, en la votación pasada, que son los siguientes:

Apericio Seo de Herrera, don Paulo; Carrillo Pérez, don Enrique; Osadrado Aranda, don Ruperto; González Muñoz, don Lucas; López Criado, don Marcial; y López de la Manzanara, don Jesús.

Los señores Carrillo Pérez y González Muñoz se prefieren a los señores Galán Mora (don Tiburcio) y Rubio García, que obtuvieron igual número de votos, por tener los primeros número anterior de inscripción.

XXIII ANIVERSARIO
EL SEÑOR

Don Pedro López Morales

Falleció el día 19 de Noviembre de 1890

O. S. G. H.

Los señores sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el día 21 del actual, desde las nueve de la mañana en adelante en la iglesia parroquial de San Pedro, la aplicarán por el alma de dicho señor.

Sus hijos, hijos políticos y nietos, ruegan a sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Además estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo durante dicho día en la misma iglesia y con idéntica intención.

Los escritorios serán los días 24 y 25 de Noviembre.

Fiesta solemne

El domingo próximo, a las diez en punto de la mañana, tendrá efecto en el Santuario de Nuestra Señora de Linares, una solemne fiesta en acción de gracias a la excelso conquistadora de Córdoba la Purísima Concepción de Linares, costada por una persona devota en reconocimiento al favor que tiene recibido por mediación de tan gloriosa como milagrosa Imagen.

Con el indicado motivo y el de venirse celebrando en dicho Santuario todos los días festivos del corriente mes las Mises en sufragio de los cofrades fallecidos de la Hermandad de aquella advocación, se espera que en el inmediato domingo acuda, como acostumbra, numeroso concurso de fieles a aquel histórico santuario y disfrutar después de las deliciosas que ofrece tan ameno lugar de nuestra incomparable sierra.

El juez municipal de la Derecha

Ha sido nombrado juez municipal del distrito de la Derecha de esta capital, el abogado don Ramón Márquez Urbano y suplente don Angel de la Larriva y López de Cervantes.

Por hurto

De una fauaga de bellota hurtada en una finca del término de Pozoblanco, han sido denunciados Antonia López Arenal y Andrés Encinas Moreno.

Pastoroo

La guardia civil de La Rambla ha denunciado al dueño de 28 cabezas de ganado cabrío, por pastoreo abusivo.

La propiedad

nutritiva de la *Carne Líquida* Valdés García, es insuperable; una cucharada equivale a 250 gramos de carne.

Cuidad de los niños

En Lacaos, en la finca Los Naranjales un niño de ocho años cogió para verla la carabina de su padre, guarda de la finca y disparándose el arma quedó muerto en el acto.

Gran Gino

Mañana se estrenará la película de 1500 metros titulada «Agencia de pesqueras».

La Penite claría de Málaga

Terminadas las oposiciones, se ha nombrado canónigo penitenciario al doctor don Antonio García García, rector jefe que fue del periódico católico *La Verdad*, de Murcia.

Jueces municipales

En la lista de jueces municipales publicadas en nuestro número del 22 de Octubre, dijimos que faltaban por proveer varios pueblos.

Estos eran Obejo, que se nombra propietario a don Daniel Padilla y suplente, don Virgilio Cano Sabariego; Luque, propietario don Agustín Ortiz Fernández y suplente, don Francisco de P. Cruz Toro, y Cabrera, propietario, don Marcial Heredia Aranda y suplente, don Antonio Albornoz Portocarrero.

Robo de aceitunas

El cuerpo de vigilancia ha detenido en las Margaritas a José Martínez Delgado, el cual traía en el carro de Francisco Alcalá Pineda, tres sacos llenos de aceitunas, de mala procedencia.

Pasó a disposición del Juzgado de Instrucción.

Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don Eduardo Larribe, de Córdoba; don Marcos Calzadilla Navas, de Villanueva del Duque; don Francisco Montes Sicilia, de Carcabuey; don Julián Osuna Montes y don Rafael Montes Sicilia, de Priego.

Denunciados

Lo han sido por la guardia municipal Carmen de la Rosa Mata que dió una bofetada en su casa calle Humosa, núm 13, a María Blanco Cañada, y Manuel García Sanz que insultó a Amparo Pando Carmona en su taberna, calle Montero.

Fiebres tifoideas

Le han comunicado al Inspector de Sanidad algunos casos de fiebre tifo-

idea en la aldea de Morente, habiéndose enviado ens guía vacuna antitífica.

En la Audiencia

Juicios para mañana, Sección primera, Fuente Obejuna, expención de moneda falsa, contra Juan López Martín. Defensor el señor Carrtero (D. J.) Sección segunda, Córdoba, lesiones, contra José Ordóñez Delgado. Defensor el señor Iñiguez.

Desgracia

Estando trabajando un obrero en el pozo Radium, de la mina *Complemento*, que la Sociedad Plomifera de Navalepino, explota en Fuente Obejuna, tuvo la desgracia de caerse, quedando muerto en el acto.

El obrero se llama Francisco Fernández Mendoza y contaba veintitres años de edad.

Si os acatarais

Usad PASTILLAS ORESO, calman la tos y todos los síntomas del catarro se modifican y curan. Basta una pastilla para notar sus efectos. Quedan 1'50 pesetas.

El mejor

de todos los chocolates es el de *Amatller* marca *Luna*.

DENTISTA
CALLE GONDOMAR
Desde esta la fotografía

F. Guijo

CACAOs ofrecemos

Guayaquil 1.ª extra, a 3'75 ptas. kilo. Fernando Pío, extra, a 3'50. Caparrós y Compañía. (Almacenistas de coloniales). 30-7

CASA JOSE BARRA E HIJO

TORIL, 1, 2 y 4

Precios de venta al público desde el 15 Noviembre hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso, a 2'72. Ternera con hueso, a 2'46; idem masa sin hueso, 3'46. Borrego, 1'50. Macho, 1'82.

Venta de cerdos a la canal, a 7 reales y medio kilo.

Pan extra catalán, a 0'42 kilo; idem 1.ª, a 0'38; idem de familia ó labor a 84.

Estos mismos precios rigen en las Succursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, a 110 reales los once y medio kilos. Idem salado, a 88. Idem fresco sin sal, a 80.

Tocinos para dentro: añejo, a 120 los los once y medio kilos.

Probad los chocolates que elabora.

HIPÓLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Píjense en este detalle.

Dr. Pérez Jiménez

Especialista en las enfermedades de los ojos y Cirujía general

Graduación de la visión y prescripción de lentes para la corrección de los defectos de la refracción

Consulta particular diaria, de 1 a 4. EN EL HOTEL DE FRANCIA PASEO DEL GRAN CAPITAN, N.º 4

Consulta gratuita para los pobres, diaria, de 4 a 6. En el Laboratorio Municipal, calle Hornos de San Juan, n.º 4

CONSULTAS Y OPERACIONES EN PROVINCIAS

Importante

En casa de los Sres. Carbonell y C.ª, Angel Saavedra, 13, se vende Maiz Plata, buena clase, a 18'50 ptas. cien kilos con envase spw Cádiz y a 20'50 sobre wagón Córdoba ó a domicilio del comprador en esta.

Almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta)

Fábrica de Aceites de Oliva

A partir del día 7 de Noviembre, se abre la compra de aceitunas para moler, en la Fábrica de los Sres. Carbonell y Compañía.
La aceituna deberá ser limpia, sana, cojida del día y sin mezcla de la clase manzanilla.

SANCHEZ HERMANOS

Unido al gran surtido de temporada en toda clase de tejidos han ampliado sus talleres de Sastoría, confeccionando trajes y abrigos para señora estilo Sastre. Al mismo tiempo, desde el día, queda expuesto en el piso principal el depósito de sombreros para señora, siendo inmenso el surtido, y los precios baratísimos.

Se necesitan oficiales, oficiales, y medio-oficiales, para el taller de Sastoría.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos
a prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito 1.000.000 de pesetas
Capital desembolsado 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 20 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 78'95.—El 5 por 100 amortizable, a 98'35.—Órdulas hipotecarias, a 97'80.—Las acciones del Banco de España, a 459'00.—Las de la Tabacalera, a 000'00.—Banco Español de Crédito, a 123'50.—Los francos a 6'45.—Las libras esterlinas, a 26'92.

Política

Madrid 20 (tres tarde)

Madrid 20 (seis tarde)

Habla Dato

Hoy recibió el señor Dato a los periodistas a la hora de costumbre y nos dijo: Por fin hoy después de varios días puedo recibir a ustedes y comunicarles mis impresiones.

Agua

Me ha visitado una comisión de Reus que viene a hablarme del asunto de las aguas en contra de una resolución del gobernador civil de Tarragona.

Les he prometido hablar del asunto con los señores Sánchez Guerra y Ugarte y se resolverá con arreglo a derecho. Estudiaremos el asunto y si hubiese una injusticia no prevalecerá.

Consejo

Esta tarde se celebrará Consejo de ministros para tratar de asuntos corrientes de los respectivos departamentos y de cuestiones electorales.

Las elecciones futuras

—Dan que hacer mucho los preparativos electorales? preguntó un periodista.

—Mucho, respondió el señor Dato. Sobre todo en Gobernación y aquí nos tienen abrumados. Como ven ustedes, las elecciones están ya cerca.

—Un periódico dice que no se sabe quién hará las elecciones, ni cuando.

—Los que visitan al señor Sánchez Guerra y a mí, deben creer que somos nosotros.

—Sí, dijo un periodista. Liberales y republicanos creen que las elecciones las hará el actual gobierno. Los conservadores son los que creen otra cosa.

—No creo que duden los conservadores, dijo Dato, pero de todas maneras bueno es que se sepa que las elecciones las hará el actual gobierno y las hará con toda sinceridad.

—¿Cruzándose de brazos?

—El gobierno se abstendrá de intervenir. Quiero que la opinión se exprese libremente, pues quiere vivir con la opinión, no contra la opinión.

Ahora el cuerpo electoral dirá. Abonan estas palabras mi historia política en la que abundan ejemplos de sinceridad. Yo hice unas elecciones con Silveira y aquellas cortes pudieron constituirse en cuatro ó cinco días sin discusión, porque iban limpias todas las actas.

Los jóvenes mauristas

—Es que ahora, dijo un periodista, hay además otra cosa. Se habla de la división del partido conservador y por esto se duda de quien hará las elecciones generales.

—No hay tal división, replicó el señor Dato y celebro que hayan ustedes tocado ese asunto sobre el que quiero que hablemos algo.

El partido conservador está compacto, sólo hay algunos jóvenes que no se muestran conformes con el Gobierno. Esos jóvenes son de provincias y no muy numerosos.

Lo de Méjico está grave

París.—Continúa la gravedad de la situación en Méjico.

Ayer terminó el plazo concedido por los Estados Unidos al general Huertas para que dimitiera la Presidencia de la República.

El presidente señor Wilson espera con paciencia a que Huertas desista de su actitud.

Wilson apoya a Triviño, viejo soldado mejicano, querido por todos los partidos para que sea el Presidente interino de Méjico, mientras se celebra la elección.

Amigos de Huertas han aconsejado a este para que dimita en favor del ministro de Gracia y Justicia que cuenta con amigos en todos los partidos.

El bloqueo de Méjico comenzará dentro de tres días por la escuadra yanqui. Fuerzas de desembarco de este país ocuparán militarmente todos los puertos del Atlántico y del Pacífico.

Los constitucionales son dueños de la parte norte de Méjico.

El ejército está disgustado porque no se le paga y Huertas no tiene dinero para pagarle y es posible que los capitalistas se nieguen ya en lo sucesivo a facilitárselos.

Los ministros Lama y Jovellanos han dimitido.

Se espera que en la sesión de hoy del Congreso se adopten acuerdos sensacionales.

El tenorino de Asturias

Oádiz.—Se espera la llegada de don Melquiades Alvarez que vendrá uno de estos días para defender ante el Consejo de Guerra al coronel Sr. Labrador, que está sumariado por desobediencia, producida después de negarse a asistir a una misa del Espíritu Santo que precedía a un Consejo de Guerra que él había de presidir.

Como alrededor de este hecho los elementos anticatólicos han querido hacer atmósfera hay expectación por conocer el resultado.

Romanonista

Valencia.—Llegó don Amalio Jimeno para hacer propaganda romanonista.

Elogia a Maura un republicano

Barcelona.—El senador republicano don Emilio Junoy ha publicado un artículo que se comenta mucho.

Trata de la personalidad de don Antonio Maura y dice que el pueblo dedica sus rencores a los hombres que antes levantó con sus simpatías.

Esto ha ocurrido siempre a todos los grandes hombres.

En Maura se destacan con claridad meridiana tres fases, tres aspectos.

Maura en el Parlamento es un artista, en el poder todo un caracter y en su casa un hombre bueno, casi un santo.

Poseión

El señor Sánchez Guerra nos ha dicho que por no asistir el señor Dato, ha dado el posesión de los cargos de consejero de Estado a los señores García Prieto, Domínguez Pascual y Dávila.

Lo de Huelva

Sánchez Guerra ha celebrado una conferencia con el gobernador civil de Huelva, quien le ha dicho que reina tranquilidad, pero que hay tres ó cuatro agitadores que prosiguen su campaña de agitación.

El ministro ha dispuesto que se proceda severamente contra ellos.

Sucesos en Barcelona

Se reproduce lo de ayer

Esta mañana grupos de estudiantes han apedreado los coches del tranvía eléctrico de Barcelona a Sarriá en la calle en que ayer un tranvía atropelló a un niño de doce años, matándolo.

Cargas

En vista de la actitud de los estudiantes acudieron fuerzas del cuerpo de seguridad que intentaron convencer a los estudiantes sin conseguirlo.

Entonces se presentó la guardia civil que quiso impedir las pedreas sin resultado.

La fuerza pública dió los toques de ordenanza y cargó contra los estudiantes.

A tiro limpio

Estos respondían a las cargas apedreado a la guardia civil y de seguridad.

El oficial que mandaba las fuerzas ordenó entonces que hicieran fuego los guardias y en el acto sonaron descargas.

Los estudiantes corrieron a refugiarse en la Universidad; siendo perseguidos hasta las mismas puertas del edificio por los guardias.

Heridos

A consecuencia de estos sucesos hay varios estudiantes heridos. Dos de ellos lo están de bala.

En la puerta de la Universidad y en las columnas del vestíbulo hay señales de los disparos.

Los estudiantes apoyados por elementos extraños, pretenden realizar una manifestación de protesta contra los sucesos.

Un teniente herido

Barcelona.—Ampliamos detalles de anterior teleograma. Antes de que la benemérita hiciera fuego el teniente que la mandaba resultó herido de una pedrada.

El rector de la Universidad y el señor Millán Astray jefe de policía intervinieron también para que desistieran los escolares de su actitud, pero no lo consiguieron.

Millán Astray recibió una pedrada en una mejilla.

Más detalles

La guardia civil llegó hasta el vestíbulo y los estudiantes abandonaron la Universidad como pudieron.

Los guardias hicieron tres detenidos. A la una de la tarde se restableció la calma.

A las tres volvieron a formarse grupos que disolvió la policía.

A las cuatro de la tarde ha aumentado la efervescencia en la plaza de la Universidad y calles adyacentes.

Hay fuerzas de retén para evitar cualquier alboroto.

La guerra en Marruecos

Los oficiales heridos

En el ministerio de la guerra se han recibido los siguientes telegramas del general Marías:

«Tetuán 19, 10'30.—Hoy a las ocho con objeto de reconocer la falda Oeste del monte Ónico, salieron del campamento de aviación a bordo de un biplano M. F. número 1 el primer teniente de infantería don Julio Ríos Anguero y el capitán de ingenieros don Manuel Barreiro Alvarez.

El aterrizaje de los heridos

Al regresar una vez efectuado el servicio fueron tirotesos los aviadores desde el monte Ónico, sufriendo heridas graves.

El piloto, teniente Ríos y el capitán

Barreiro, con gran pericia y sereno valor continuaron navegando para no caer en el campo enemigo y con habil manobra dando una vuelta sobre el campamento general consiguieron aterrizar en él eligiendo un sitio conveniente sin que el aparato sufriese avería ni causase perjuicio a la tropa acampada.

El ascenso en el acto

Considerando el hecho muy distinguido y comprendido en la regla novena de la disposición de 26 de Junio último propuso a V. E. la concesión del empleo inmediato a los dos aviadores.

A las familias

Se ha comunicado la noticia al capitán general de Valencia para que lo participe a la familia del teniente Ríos. Echagús ha encargado al jefe de la aviación en Cuatro Vientos comunique la desgracia a la familia de Barreiro.

Otro teniente herido

En el ministerio de la guerra nos han facilitado un telegrama del general García Menacho, fechado anoche a las 11'45.

Dice que ayer de madrugada a las tres y media fué hostilizada la columna del general Arraiz cerca de la posición de Allard resultando herido el teniente del regimiento del Serrallo don Carlos Mendoza Maldonado.

El moro que hizo los disparos fué visto por la tropa que lo tiroteó. Se vió que fué herido, pero huyó.

El teniente Mendoza tiene dos heridas leves.

Otro herido

El general Jordana comunica desde Melilla que en el campamento de Yadumen ha resultado herido de un balazo en la muñeca izquierda el centinela Jesús Martínez, perteneciente al regimiento de Melilla.

Tranquilidad y tiros

En otro telegrama posterior dice el general Jordana que continúa la tranquilidad en el territorio de su mando y sin que haya el menor movimiento en las cabilas fronterizas.

Desde Monte Mauro y Buermans si se han hecho algunos disparos sobre Ithafen, por excitaciones de los de las cabilas fronterizas a Alhucemas.

Los moros del Peñón

Las cabilas de Alhucemas continúan hostilizando a las plazas del Peñón de la Gomera y de Alhucemas. Se les sigue contestando con tiradores escogidos.

El vapor «Virgen de Africa» llevó ayer provisiones abundantes a Alhucemas y ha regresado a Melilla.

El general Jordana elogia al teniente Mazarello que dirigió con gran pericia las operaciones de descarga al frente de una yaciente sección de la compañía de mar.

Zoco en el Garb

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama de Larache firmado por el jefe de Estado Mayor.

En él dice que el general Fernández Silvestre, desde Alcázar, donde se encuentra desde ayer, le ordena comunicar que se ha celebrado sin novedad el zoco de Tlatza, de Cuesta Colorada, creado al abrigo de esta posición.

El zoco se ha visto concurridísimo. Para dar más facilidades a los indígenas el general Fernández Silvestre ha dispuesto se construya una pasarela sobre el río Anzor.

Moro muerto

Las fuerzas de la posición de Cuesta Colorada han matado a un Yebala que andaba vagabundo por las inmediaciones de la posición.

Amigos y adversarios

Se ha dispuesto que desde las posiciones de Raif, Tarkutz y Yama el Tolya, se proteja al pastoreo y se impida el de los adversarios.

Al efecto se han dado instrucciones terminantes por el general Fernández Silvestre.

Descarga

Continúa en Larache descargando material el transporte «Almirante Lobo».

Crucero

Ha llegado de Tánger haciendo un crucero por la Costa el «Infanta Isabel». De aquí marchará a Arcila.

Aviadores en Larache

Llegó el torpedero «Osado». Trae a bordo al coronel de ingenieros, jefe del servicio de aviación señor Vives y a un oficial piloto.

No hay más novedad.

Los aviadores heridos

El ministro de la Guerra ha elogiado el valor y serenidad que ayer demostraron los aviadores militares al resultar heridos en un vuelo a 300 metros de altura.

El Gobierno recompensará a estos oficiales.

El general Marías ha teleografiado esta tarde diciendo que los heridos han pasado la noche tranquilos.

A petición de sus compañeros del parque de aviación se ha abierto juicio contradictorio para concederles la cruz laureada de San Fernando.

Miscelánea

Doña Victoria enferma

El señor Dato nos ha dicho que el Rey pasa hoy el día cazaudo en una finca de Rostohild.

Para esta noche tenía proyectado el Rey marchar a Viena, pero no puede efectuarlo por estar enferma Doña Victoria a consecuencia de un ataque gripal.

Aunque el ataque no tiene importancia, doña Victoria no puede hoy ponerse en camino.

No hay cacería

Aunque el señor Dato nos dijo esta mañana que el Rey pasaría el día cazando en la finca de Rotschild, un telegrama que hemos recibido posteriormente de París, asegura lo contrario.

El Rey ha suspendido la cacería en vista de que su esposa no mejora de la indisposición que desde ayer la tiene postrada en cama.

Es influenza

Como doña Victoria pasase la noche desasosegada é inquieta, el Rey ordenó que se llamase a un médico. Fué éste el célebre Dr. Robin, quien diagnosticó que padecía la enferma un fuerte ataque de influenza.

Hoy ha tenido mucha fiebre y el doctor ha dicho que hasta dentro de ocho ó nueve días no estará en condiciones de abandonar el lecho.

El Rey suspende el viaje

Se dijo anoche que el Rey marcharía a Viena de hoy a mañana, no obstante la enfermedad de su esposa, pero hoy después de la visita del médico, ha acordado permanecer al lado de doña Victoria, hasta que se restablezca por completo.

Los yanquis

Nápoles.—Hay gran agitación porque 2.000 marineros de los tres mil de la escuadra yanqui han desembarcado y se emborracharon, realizando toda clase de desmanes. La prensa pide que la escuadra yanqui abandone aquellas aguas.

Consejo de Guerra

Barcelona.—Se ha celebrado Consejo de Guerra con arreglo a la ley de jurisdicciones contra el Director del semanario la *Campaña de Gracia*, por un artículo en el que había injurias al ejército. El fiscal ha pedido para el procesado la pena de cuatro años y cuatro meses de prisión y el defensor la absolución.

Mencheta.

INTERESANTE

Ortopédico Herófilo en Córdoba

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Córdoba los días 27 28 del actual mes de Noviembre, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el *Hotel de Francia* y en *Pozoblanco* la tarde del día 1 y 2 de Diciembre en la *Fonda de Juan Torres*, para los que padezcan de hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus y valgus, taralgia de los adolescentes ó pié plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etcétera, que deseen someterse al método especial é infalible de dicho famoso autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación, personal del paciente.

Enviamos gratis a quien lo solicite, nuestra interesante obra de 290 páginas titulada *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

Maiz plata

Lo hay disponible, de calidad superior, en casa de don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, al precio de 20 pesetas los 100 kilos sobre vagón Sevilla ó 21'50 pesetas la misma unidad sobre vagón Córdoba, con bolsas de origen comprendidas.

Imprenta «El Defensor», Amador Morales 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CORDOBA

Descubrimiento sensacional

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del

Tratamiento de L. Richelet



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET Farmacéutico y Químico en Sedán, de Francia, en lo que toca a enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Acne, herpes, impetigo, acné, sarpullidos, prurigos, rejejos, sarpullidos farináceos, sycosis de la barba, comezón, llagas varicosas y eczemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

Jamás ha habido un deshacierto.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto local como sobre el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días se encuentra transformada y purificada.

El tratamiento de L. RICHELET se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Puede hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor se señor RICHELET, al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. Richelet, 13 rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

DEPOSITARIOS EN CORDOBA.—Don José Polo, Farmacia y Droguería; señores Marques y Urbano, Alfaro 17, Droguería; don Julio Rodríguez, Alfonso XIII 22, Droguería y señores Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos, 10, Farmacia.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Empresa Cines

8.000 metros de escogidas películas de las mejores marcas extranjeras. Todos los días cambio completo del programa. A las 9. Precios: Palcos sin entrada, 2 pesetas.—Sillas con idem, 40 céntimos.—Anfiteatro (con idem, 25.—Entrada de palco, 40.—Entrada de grada, 10.

GRAN CINE

Función por secciones

Todas las noches escogidos números de variedades.

En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres. Precios: Silla preferente 0'90 pesetas.—Silla de preferencia, 0'50.—Entrada general, 0'20

GRAN CAFE DE COLON

Cinematógrafo por el consumo.

Todos los días a las ocho nuevas proyecciones cinematográficas de preciosas películas con aparato último modelo Pathé.

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	22 00
Id. a la sombra y al aire libre.	16 40
Id. mínima a la sombra y al aire libre.	6 60
Id. media a la sombra y al aire libre.	12 00
Oscilación.	8 80
Agua de lluvia en milim. ³	0 00
Agua evaporada en milim. ³	1 40
OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barom. ³ en mm. a 0°	760 20
Temperatura a la sombra.	8 20
Id. de termómetro húmedo.	7 60
Tensión de vapor.	7 50
Humedad relativa.	92 20
Estado del cielo.	Case cubierto
Dirección del viento.	E
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	52 40

Córdoba 20 de Noviembre de 1913
El catedrático de física, Rafael Vázquez.

ARRIENDO

Se hace desde primero de Enero próximo del molino harinero nombrado "Nuevo", en término y ribera del río de Aníbar. Para más detalles y condiciones en la casa administración de Excmo. Sr. Duque de Medinaceli, en Montilla.

A. Reyes Moreno

Agente de Publicidad en periódicos de provincias. Abad 5, primero. — MADRID —

La Margarita Escondida.—Narración de la vida de la M. R. Madre Sor Jacinta María Teresa de Jesús Romero Balmaseda Palomique y Gómez Bravo. Precio una peseta. De venta en esta Administración.

Continental Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado. Representante en Córdoba: A. Morales Imprenta «La Verdad».

Fumadores!

HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositario en Córdoba: Doctor Marín, Gondomar, número 2, Farmacia

Gran Fundición de Campanas

de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Fundición de campanas rojas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, al ser lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente a tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen a doble distancia que las fundidas por otras casas. No confundas esta antigua casa con otras que dicen pertenecer a ella, pues estas que ofrecen grandes primores, en precios, nunca llegan a las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trazos, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago a plazos, garantido por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, con su cuenta y riesgo de la casa. Pidas presupuesto al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.

Títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales de nombramiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Cádiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados a los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

Carabanchel Bajo Madrid

Antiferino Carrillo

Cura en muy breves días la Tos ferina y toda clase de toses, cualquiera que sea su origen y aunque hayan resistido a otros tratamientos.

Para su ensayo y que no se ponga en duda su eficacia, se facilita un frasco gratis a todos los Médicos que lo soliciten en el DEPÓSITO DE LA PROVINCIA

Farmacia de don Luis Benítez

Cardenal Herrero, núm. 4.-Córdoba

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

"La Estrella" tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

NO MÁS PURGAS

Supositorios «VICTORIA», a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª IntrodUCCIÓN fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derrretimiento completo.—4.ª Acción osmótica y descongestiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2.

Fernando Guijo

Cirujano

Dentista



Gondomar número 2
Desde allí la fotografía



PAQUETES DE	PASTILLAS	PRENTAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24
2.ª marca: Chocolate de familia	400	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico	350	16

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pempón y San Sebastián.—Ojalitas de mentas de 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 10 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrican con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hace todo el caso desde 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicas en este de venta.

Papel para envolver

Ambrosio Morales, número 6

En la Admón. de este periódico no vende por arrobas y por kilo.



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y si a la vez desean toñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal. Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas franco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Luque Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.